

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) ENERO 2010

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** inició el año 2010 mostrando una disminución promedio anual de 2.1 por ciento (1.3% en enero de 2009). No obstante, el comportamiento interanual del indicador reflejó un incremento de 0.9 por ciento (-5.2% en enero de 2009). La actividad económica se ha visto favorecida por un mejor desempeño de algunas actividades y desaceleración en la caída de otras. Los impulsos provinieron de la pesca, pecuario, industria, y energía y agua, las cuales aportaron 1.7 puntos porcentuales. Sin embargo, los indicadores de materiales de construcción, minería, financiero, agrícola, transporte y comunicaciones y comercio dieron un aporte de -3.7 puntos porcentuales. Cabe señalar, que en este mes se incorporaron resultados de la encuesta de primera de granos básicos del ciclo 2009/2010, la cual registró resultados menores a los esperados en estimaciones previas.

Agricultura

La actividad agrícola mostró una disminución de 6.3 por ciento en promedio anual (8.9 por ciento en enero 2009), influenciada por la reducción del área cultivada de granos básicos durante la época de postrera del ciclo 2009/2010, según los resultados obtenidos con la encuesta de producción de postrera del Magfor. No obstante, las estadísticas para el área cultivada de frijol, durante la época de apante, muestran un comportamiento positivo. Asimismo, la producción de caña de azúcar presentó un leve aumento de 0.9 por ciento, como consecuencia de mayor área cultivada en el ciclo 2009/2010, cuya zafra inició en noviembre 2009 y se espera finalice en mayo 2010.

El informe del Magfor correspondiente al mes de enero muestra que el área sembrada para la época de apante fue de 245,500 manzanas, 1.8 por ciento menor que la registrada en similar período del año pasado. Del área cultivada, el 65.1 por ciento corresponde a frijol y el resto a maíz. El cultivo de frijol presentó un crecimiento de 10.2 por ciento con relación a lo sembrado en igual período del año 2009. Sin embargo, el área plantada de maíz se redujo en 18.3 por ciento. El área perdida alcanzó 2,980 manzanas, cifra inferior a la registrada en el mismo período del año pasado (15,100 manzanas).

Según la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica (NOAA) de los Estados Unidos, en el mes de enero continuó manifestándose el fenómeno de El Niño, lo cual ha incidido directamente en la actividad agrícola a través de la reducción de lluvias en la época de postrera 2009/10. Se mantienen expectativas que este fenómeno prevalezca hasta mayo o junio de 2010, por lo cual se considera la ocurrencia de efectos negativos en la época de primera 2010/11.

El precio promedio internacional del café fue de 139.35 dólares por quintal oro, lo cual significó un descenso de 1.4 por ciento con relación a diciembre 2009. No obstante, este precio es 18.3 por ciento superior al registrado en enero de 2009. La tendencia negativa reciente fue determinada por las expectativas de una mayor producción de Brasil, respecto a lo estimado inicialmente (39.5 Millones de sacos). Las últimas proyecciones de la Secretaría de Agricultura de Brasil señalan que la producción esperada alcance entre 45.9 y 48.7 millones de sacos, lo cual seguirá afectando el precio del café a la baja en el corto plazo.

Pecuario

La actividad pecuaria exhibió un aumento promedio anual de 5.9 por ciento (-0.2 por ciento en enero 2009), determinado por la recuperación del nivel de exportación de ganado en pie, el crecimiento de la matanza de ganado vacuno y de la matanza de aves.

En el mes de enero, la matanza de ganado vacuno fue de 57,011 cabezas, mayor en 34.3 por ciento a lo registrado en el mismo período de enero 2009, lo cual se asocia a que los productores tienden a vender su ganado en la época seca por escasez de pasto, lo que a su vez se ha incrementado por las condiciones de sequía generadas por El Niño.

El volumen exportado de carne fue de 14.0 millones de libras, lo que representó ingresos por 20.3 millones de dólares, lo cual significó aumentos interanuales de 80.9 por ciento y 90.7 por ciento, respectivamente, debido a mayores exportaciones a Estados Unidos, Puerto Rico y Venezuela. Por su parte, el precio promedio de exportación experimentó un aumento de 5.8 por ciento con relación al obtenido en enero 2009.

En el mercado internacional se ha observado una tendencia al alza en el precio, determinada por las expectativas de una mejora en la demanda de carne, comportamiento que se espera se sostenga y siga incidiendo en el precio, en línea con las perspectivas de una recuperación de la economía mundial.

Pesca

La actividad pesquera presentó un crecimiento promedio anual de 9.6 por ciento (14.3% en enero 2009), desacelerándose levemente en 0.4 puntos porcentuales con respecto al mes anterior, debido principalmente a bajas en las actividades de peces y camarón de cultivo y marino.

En el mes de enero, se exportaron 1.4 millones de libras de camarón (1.2 millones de camarón de cultivo), inferior en 9.2 por ciento con relación a lo enviado en igual período del año previo. Lo anterior resultó de una baja en el camarón marino, la cual no pudo ser compensada con el incremento en la producción de camarón de cultivo (28.0 por ciento). Así mismo, el precio promedio de exportación registró una disminución de 13.8 por ciento respecto al obtenido en enero 2009, lo cual incidió en la reducción de 21.7 por ciento en el valor total de las exportaciones (2.2 millones de dólares). Los principales compradores fueron Estados Unidos (34.9%), España (28.0%), Centroamérica (19.0%) y Taiwán (8.4%).

La captura de langosta presentó una reducción de 15.7 por ciento (11.2 por ciento en enero 2009), influenciada por el deterioro del precio promedio de exportación (-13.2%), mientras la captura de peces experimentó un aumento promedio anual de 8.4 por ciento (2.5 por ciento en enero 2009), lo cual se tradujo en una desaceleración de 2.5 puntos porcentuales respecto al mes previo. En términos interanuales, la captura de peces disminuyó 14.7 por ciento con respecto a enero 2009. El desempeño de esta actividad fue afectado por el calentamiento de las aguas en el océano pacífico y por fuertes vientos registrados en el mes de enero que impidieron la salida de las embarcaciones.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) continuó recuperándose, al registrar una mejora de 1.0 punto porcentual respecto al mes previo, con lo que su variación promedio anual se ubicó en 2.8 por ciento (-3.1% en enero de 2009). La variación interanual indicó un incremento de 3.9 por ciento (-6.1 en enero de 2009). Este impulso fue sustentado por el buen desempeño observado en las ramas alimentos, cuero y derivados del petróleo, y en menor magnitud en productos químicos y vestuario, con un aporte global de 5.8 puntos porcentuales. En contraste, las ramas bebidas, tabaco, papel e imprenta, caucho y plástico y productos no metálicos, entre otros, continuaron mostrando decrecimiento, aportando en conjunto -3.0 puntos porcentuales.

La rama bebidas continuó con su tendencia decreciente, registrando una disminución promedio anual de 5.6 por ciento (0.9% en enero de 2009). En términos interanuales, esta rama mostró una caída de 17.6 por ciento (1.6% en enero de 2009).

La producción de alimentos continuó mostrando dinamismo, con un crecimiento promedio anual de 9.5 por ciento (1.3% en enero de 2010). Dicha rama mostró un incremento interanual de 13.1 por ciento, superior al observado en 2009 (-2.9%). El auge productivo de la rama estuvo sustentado por impulsos en la producción de carne de res, aceite vegetal, leche pasteurizada, crema, azúcar, avena y galletas, principalmente. El buen desempeño de la producción de carne de res se debe a la mayor matanza de ganado, las mejoras en precios y el aumento de las exportaciones.

La producción de derivados del petróleo continuó mostrando buen desempeño, aunque con crecimientos menores que los del mes previo; la producción de éstos registró un crecimiento promedio anual de 10.2 por ciento (-2.4% en enero de 2009). En términos interanuales se observó una disminución de 19.4 por ciento.

La rama de vestuario continuó recuperándose, mostrando un leve crecimiento promedio anual de 2.1 por ciento (-27.1% en enero de 2009). En términos interanuales esta actividad presentó un incremento de 60.5 por ciento. El repunte de esta rama es el resultado de una mayor demanda por parte de los clientes en el exterior, asociado a los indicios de recuperación de la economía de Estados Unidos, lo cual ha generado un ambiente de confianza en el comercio mundial. La producción de tabaco registró una disminución promedio anual de 13.3 por ciento, la cual continuó siendo afectada por la menor demanda internacional de este rubro.

Minería

La actividad de minería continua su tendencia descendente que inició en octubre de 2008, al obtener una variación promedio anual de -8.3 por ciento (-8.4% en enero 2009). Este resultado corresponde a la baja en la extracción de oro (-10.0% promedio anual), que no fue compensado por la mayor extracción de plata (35.6%). Sin embargo, la contracción observada en enero de 2010 representa una mejora de 1.9 puntos porcentuales respecto a diciembre de 2010. El reinicio de operaciones de una empresa de este sector, posterior a su proceso de reconversión tecnológica, podría incidir en una recuperación de esta actividad en 2010.

La minería no metálica continúa siendo afectada por la contracción de la actividad de la construcción, lo cual se refleja en las disminuciones en la producción de hormigón (-16.3%), cal (-16.6%) y arena (-42.7%). Por su parte, la producción de piedra cantera registró un

crecimiento promedio anual de 1.0 por ciento, acelerándose en 0.6 puntos porcentuales con relación al incremento reflejado el mes pasado.

En el mes de enero, el precio promedio internacional del oro fue 1,111.4 dólares la onza troy, 1.3 por ciento menos que el precio del mes pasado. Este comportamiento responde a la recuperación del dólar en los mercados internacionales producto de las expectativas de recuperación de la economía estadounidense, la que según el Fondo Monetario Internacional (FMI) tendrá un crecimiento del 2.7 por ciento.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción continuó su comportamiento negativo al reflejar una caída de 17.7 por ciento (-4.1 en enero 2009), inducido por la persistente baja de la actividad constructora. Con excepción de la producción de piedra cantera, que reflejó un crecimiento desacelerado de 1.0 por ciento, el resto de productos que integran la canasta de materiales continúan presentando caída en sus niveles de producción: bloques (-50.9%), adoquines (-50.7%), arena (-42.7%), piedra triturada (-35.1%), cemento (-9.3%) y asfalto (-9.0%). En términos interanuales la actividad registró un descenso de -6.9 por ciento (-20.5 en 2009).

En la construcción privada, se mantiene la baja en el área efectivamente construida en los cuatro destinos (residencial, industria, comercio y servicio), lo que está en concordancia con la disminución de la producción de materiales de construcción y un leve incremento en el precio de algunos materiales como el cemento, los perlines, el hierro y las láminas de zinc.

En construcción pública, se espera un comportamiento similar al de los últimos trimestres de 2009, asociado a una mejora en el seguimiento de la ejecución de proyectos del Programa de Inversión Pública.

En general, se espera que la actividad de construcción se recupere con la ejecución de proyectos energéticos, tanto públicos como privados, que empiezan a construirse este año y varios proyectos impulsados por la Empresa Nacional de Acueductos y Alcantarillados (Enacal).

Comercio

La actividad comercial registró una disminución promedio anual de 3.6 por ciento (2.8% en enero de 2009). El deterioro de la actividad estuvo marcado por la menor comercialización de productos importados (bienes intermedios, bienes de consumo y bienes de capital), y en menor magnitud bienes agrícolas (granos básicos y café), aportando en conjunto -5.4 puntos porcentuales. No obstante, se observó cierto dinamismo en la comercialización de bienes industriales, pecuarios y pesqueros, en donde destacaron carne de res, leche, huevos, camarón, pescados, diesel y gasolina, aportando todos ellos 1.7 puntos porcentuales.

Financiero

La actividad financiera registró una disminución promedio anual de 7.5 por ciento (-0.5% en enero de 2009). En términos interanuales, esta actividad reflejó una baja de 10.1 por ciento respecto a enero del año anterior. La actividad continuó siendo afectada por la contracción en los créditos, lo que ha generado menores ingresos por intereses y comisiones tanto en créditos

de consumo, personales e hipotecarios, principalmente. Sin embargo, en términos nominales, se observa cierto dinamismo, aunque en menor proporción a los registrados en meses anteriores.

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua mostró un crecimiento promedio anual del 2.4 (3.7% en enero 2009), resultante de un incremento de 4.5 por ciento en la producción de agua (4.7% en enero 2009) y 1.8 por ciento en la generación de energía (3.4% en enero 2009). La generación de energía estuvo afectada por la sequía, específicamente la generación hidroeléctrica, y por la salida de operación de varias unidades generadoras, debido a fallas eléctricas, trabajos en turbo y vibraciones en la turbina.

En 2010, ENACAL estima ejecutar 1,200 millones de córdobas en 12 grandes proyectos, financiados con recursos del BID, KFW, Banco Mundial, AECID-España, Luxemburgo, Canadá y Corea, para mejorar el suministro de agua potable en 20 barrios de Managua y en Granada, Juigalpa, San Juan del Sur, Boaco, Diriá, Diriomo, Nueva Segovia, Madriz y Estelí.